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昔捱莊務成「戰友」今結婚邀做「兄弟」

成「星」看闊走更遠
識國情利事業發展
「傑星」候選人寄語大專生︰趁年輕多感受

現年29歲的楊碩軒於城市大學會計
學系畢業，回想起初與未來之星

結緣時，他尚是幼嫩的大一生，受國情
班的行程及宣傳海報吸引，從未踏足北京的他毅然報名，希望藉
此更深入認識祖國。他強調，未來之星的活動與一般交流團有很
大差異，如參觀北京市人民法院，感受審訊環境和氣氛，更可於
人民大會堂舉行畢業禮，這些難得的體驗，亦是令他喜歡未來之
星的原因之一。
2006年首次參加國情班後，楊碩軒翌年再參與未來之星的北京奧
運考察團，獲得機會在京奧前一年搶先參觀水立方、鳥巢等奧運比
賽場館及傳媒中心，是次經驗亦讓他大開眼界。兩次交流活動的經
歷，讓他認識團中不同院校的大專生，更與相熟學員組織幹事會
「上莊」，在2008年順利當選成為第三屆同學會的外務副會長。

帶團學做領導 日後工作用到
由普通學員變成幹事，需要帶隊前往參與高端論壇和國情班，

楊碩軒直言心態截然不同，責任亦比以往多，例如要經常開會商
討帶團準備，並要與嘉賓及中聯辦人員溝通聯絡等，出團時也要
擔當車長，照顧團員之餘，又要搞氣氛和擔任攝影師，工作雖忙
碌但他仍樂在其中。他表示，多次的帶團經驗令他明白團體合作
的重要性，亦逐漸建立他的領導才能，相信當時的經驗，已潛移
默化應用在工作之上。

北上工作「星」經驗大派用場
大學畢業後楊碩軒加入了本港四大會計師樓之一，現時於一間
本地上市的內地基建公司任財務經理。他指早在讀書時期，已有
不少會計學系的師兄姐計劃畢業後往內地工作，未來之星的經歷
對自己盡早認識祖國、助事業發展奠基幫助不少，「例如籌備活
動時要與內地不同單位的負責人、學生接觸，既加強溝通能力，
也學習到當地文化及社交禮儀。」他表示參加未來之星時的種種
經驗，都有助於他事業的發展，特別是現時需要北上工作，接觸
內地公司的管理層和客戶，他都因為了解內地的國情與文化，加
上適應了不同的普通話腔調，在工作方面更為得心應手。
楊碩軒又分享指，當年於未來之星甄選時，曾被問及對活動有

何期望，自己回答「希望可以看得更闊、走得更遠」，多年過去
他覺得有關目標早已達到，所得的回憶和經驗更比預期多。因此
他寄語時下大專生，不要放過任何機會，「趁年輕時親身感
受更多，別讓自己後悔。」

香港文匯報訊（記

者 黎忞）今年是未來

之星同學會10周年，

為表揚有卓越和傑出表現的歷屆學員，同學會舉辦

「十大傑星」評選活動。「十大傑星」候選人之一

的楊碩軒在2006年首次參與國情班，自始與未來

之星結下不解緣︰首次踏足北京，並在京奧前的考

察團率先參觀比賽場館，後來更成為第三屆同學會

的外務副會長，與一班志趣相同的朋友組織交流活

動，建立領導才能。現於內地基建公司任財務經理

的楊碩軒又分享在大學時期，藉未來之星活動「看

得更闊、走得更遠」，學習認識祖國之餘又幫助奠

定個人事業方向，實在獲益良多。

留港讀醫雖方便 仍可北上尋夢想

內地升學全攻略內地升學全攻略

校園放大鏡校園放大鏡

■責任編輯：鄭樂泓 2015年9月24日（星期四）

羅校長：
本人是應屆文憑試考生，我們
年級的同學近期上了些生涯規劃
課，都開始思考大學選科問題，
我發覺不少同學都以讀醫、讀護
理、讀物理治療等作為首選，而
有興趣到外國或內地升學的人數

好像不多，是否今時今日，內地升學需求已不大呢？
張同學上

張同學：
2014年度的施政報告，特首提出要推動中學生的生涯
規劃教育，升學是生涯規劃的關鍵和重要部分。今時今
日，不少狀元選擇讀醫，除了個人理想外，當醫生收入
及社會地位優越，亦是一個不可抗拒的事實。
哈佛大學研究發現，有清晰目標是人生成功的重要元

素，針對西醫、藥劑師、護士等專業，除有好的事業前
景，本地院校的專業認證及銜接都比到外地修讀更方便
和直接，因此更多同學選擇留港升讀這些專業學科，亦
是理所當然。
不過今年雖然有不少狀元選擇留港讀醫或其他專業學

科，甚至有些是放棄到海外頂尖名校留學的機會，但筆
者9月初在北京時就聽到這樣一則消息，一位文憑試考
獲六科5**及一科5*的名校中六畢業生，選擇了到北京
大學修讀歷史，原因非常簡單，她熱愛歷史！8月中，
我也遇到一位應屆畢業生，他放棄了香港大學生物醫學
的學額，選擇到復旦大學修讀臨床醫學，追尋他「行
醫」的夢想。同學們，一個年輕人，能自由地選擇志
願，追求自己的興趣與夢想，是人生的美事呀。
生涯規劃涉及自我成長發展、家庭和婚姻、職業和事
業等抉擇，是使命、發揮和經濟三者的有機結合，是理

想和現實妥協的結果，亦包含選擇職業／事業、選擇生
活形態，對生命意義、生活質素和幸福快樂的追求。

港難入熱門學科
生涯規劃過程中，夢想對年輕人是非常重要的，調查
顯示，香港有八成多高中生對前途有夢想，但當中只有
一成多有很強信心可夢想成真；自感夢想不能達到者，
大多是因為擔心成績未達理想。
最多人夢想的職業有：教師、醫生、設計師、律師、
會計師等，但真正能從事理想職業的人其實不多，說明
香港年輕人個人發展機會並不理想。香港教育制度一直
奉行「精英制」，雖然近年大學學額大幅增加，但只有
最優秀的少數才可入讀如西醫、法律、精算、金融等出
路較好的熱門學科。至於成績略遜的學生，為增上大學
的機會，往往須放棄心儀志願，轉挑「水泡科」，只求
有書可讀，令不少年輕人形成挫敗感。因此過去數十
年，每年有超過一成的中學畢業生會到外國或內地升
學，發展興趣、見識世界和實現夢想。內地高等院校過

去30年為香港學生提供價廉、優質和廣泛學科選擇的
高等教育，為港生提供更多升學和追尋夢想的機會。

內地學科廣泛價廉
不少港生往內地修讀西醫、中醫、金融、建築、中國
法律等學科，通過刻苦努力，成功考取西醫執照，或當
上建築師、工程師、律師、中學老師、大學教授和大企
業家，實現夢想，事業有成，只要發掘一下，這些實現
夢想的例子多不勝數。
科技大學雷鼎鳴教授最近在報章發表文章指出：「香

港重要的核心技能是扮演中國內地與世界之間中介人的
角色，進出口貿易、物流、金融服務業、專業服務業等
等莫不與此有關。這樣才能懂得如何把握商機。」我們
的年輕人，到內地升學，除了取得認可學歷外，更重要
是可以提升「扮演中國內地與世界之間中介人的角色」
的核心技能，為我們的事業增值。

■內地升學專家、香島專科學校校長羅永祥
（標題和小題為編者所擬）

新專版新專版 1010 月登場月登場

文匯報教育版將於10月推出全新的《生涯
規劃》專版，全方位探究生涯規劃情況，幫助
同學認識及發展自我、探索職場上需注意的事
項、了解不同行業真實一面，以籌劃自己的未
來方向。新專版正邀請不同單位合作，包括賽
馬會「鼓掌．創你程」計劃、女青年會、多所
專上院校等，並由專家介紹海外及內地升學秘
笈，以及尖子過來人如何走進世界名校等，助
同學們規劃好個人的人生生涯。
另外，教育版新學年的《學界正能量》和
《綠色校園》專欄亦已接受投稿，歡迎全港學
校踴躍參與，《學界正能量》專門報道學界的
各種勵志感人故事，《綠色校園》則分享學校
環保教育的妙法。
各校可將相關資料及相片（如有）電郵至

edu@wenweipo.com，並須提供聯絡方法（包
括姓名、電郵、電話、所屬機構及職銜），編
輯部收到後會先作甄選，獲選者有機會被邀請
接受訪問，內容將刊於相關專版內。

生生涯涯 規規劃劃
立會教委會考察黑森職訓雙軌制

香港文匯報訊（記者 周子優）立法會
教育事務委員會訪問團繼續在德國的職
務訪問。在德國時間的前日（22日），
訪問團成員與當地多名政府官員及黑森
州議會議員會晤，以加深了解當地的職
業訓練、學前教育及融合教育。
訪問團於早上到訪黑森州政府，獲得
黑森州歐洲及聯邦事務部長 Lucia
Puttrich迎接，隨後與各政府部門的官員
會晤。訪問團成員首先分別聽取黑森州
教育及宗教事務部Klaus Müller和黑森州
經濟、能源、交通及區域發展部Carolin
Friedländer各自介紹德國的職業訓練雙

軌制度。訪問團成員亦聽取黑森州高等
教育、研究及藝術部Claudio Kasperl的
講解。此外，黑森州社會事務及融合部
的代表則介紹其他有關教育的事宜。訪
問團成員藉此了解德國的學前教育，及
黑森州為殘疾人士和移民而設的教育及
就業制度。
訪問團一行人在下午參觀黑森州議會

後，與黑森州議會內多個政黨的教育政
策發言人見面。訪問團在德國的行程，
已於昨日與德國政府轄下僱傭辦事處及
商界的代表會晤後結束。訪問團於昨日
傍晚啟程前往瑞士，繼續訪問行程。

香港文匯報訊（記者 周子優）匯知中學在今年暑
假期間舉辦了澳洲柏斯英語遊學團，讓學生能結伴
同遊柏斯，並加入英語學習及體驗當地文化的環
節，使他們在學習英語之餘，也能充分利用暑假，
放眼世界。
是次澳洲柏斯暑期英語遊學團為期14天，匯知中

學的師生除走訪柏斯的旅遊名勝如西澳博物館、費
里萬圖市集外，也到了當地農場以及巧克力工廠參觀。
活動行程並安排共9天的英語學習課程，讓學生能身處澳洲的英語語境，
體會當地互動學習的上課模式和英語教學法等，提升他們運用英語及待人處
事的自信心。另外，一眾匯知老師及學生亦獲安排寄宿於當地家庭，以將所
學英語活用於日常生活，並能親身體驗當地生活。
除英語外，透過旅遊體驗不同地域的文化亦是是次活動的目標，例如行

程中安排了同學接觸澳洲原住民狩獵時最常用的工具回力鏢，藉以認識當
地文化。於遊學團尾聲，大會特別安排了英語課程結業禮，學生都能以流
暢英語講述見聞和得着，並分享行程中所學到的澳洲資訊，成功做做「跨
出香港，放眼世界」。
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未來星蹤

香港文匯報訊（記者 黎忞）楊碩軒曾連續3
年參與未來之星的交流活動，可說是佔去其大
學生涯相當大的部分。他特別提到，當年擔任
同學會幹事時會務繁重，且一班「戰友」平日
更要應付學業、做兼職及當交換生，所以大家
特別用心構思分工方法共同承擔莊務，所以莊
員們感情深厚，而自己今年6月結婚時也邀請
部分人擔任兄弟團成員。
回想起當初上莊的日子，楊碩軒指要做好平衡

相當不易，除學業和莊務外，也有幹事要做兼職

及當交換生，所以「戰友」們互相體諒及分配工
作非常重要，會期最終亦順利完成。他憶述有時
下課後還要開會，身軀已很疲累，但一班年輕人
開會期間往往能激發起潛在的活力，變成打打鬧
鬧的快樂閒聊，是令人回味的樂事。

首屆獲榮譽證書
未來之星同學會幹事除要籌備交流團和帶團

外，日常亦有很多會務要處理，而有效的分工
就能讓工作事半功倍。楊碩軒指，當時每項會

務都會安排一個「項目經理」負責，但絕非
「單打獨鬥」，大家只要有空便會一同承擔工
作，亦會輪流撰寫計劃書，從而建立了深厚感
情。當屆幹事會盡責努力的表現，也讓他們於
2009年成為首屆獲頒榮譽證書的幹事。
未來之星經歷對楊碩軒帶來不少改變，甚至

連人生大事都有未來之星的份兒。他透露，剛
過去的6月是他結婚大日子，結婚當日他甚至
邀請幾位莊員作為他的「戥穿石」，幹事們
的感情彌足珍貴。

■立法會教育事務委員會訪問團與黑森州政府部門代表合照。

■匯知中
學組織澳
洲英語學
習 交 流
團，學生
與澳洲國
寶袋鼠親
密接觸。
學校供圖

■■楊碩軒楊碩軒((左一左一))
曾在曾在20082008年代表年代表
未來之星同學會未來之星同學會
為四川地震災區為四川地震災區
捐款捐款。。 資料圖片資料圖片

■楊碩軒獲頒榮譽證書。 資料圖片 ■楊碩軒曾任外務副會長。 彭子文 攝

■現於一家本港上市的內地基建公司任職財務經理的
楊碩軒。他認為未來之星的各種體驗，有助盡早定立
事業發展目標。 彭子文 攝


